

EL VALOR DEL MARCO

¿CUAL SERA SU SUERTE FINAL?

La baja persistente del marco alemán inquieta a los tenedores de esta moneda, pero muchos de ellos, que pueden disponer de recursos, lejos de desentenderse del negocio especulativo, se meten más en él efectuando nuevas compras, con forme bajan los tipos del cambio, para reducir el promedio del precio de la suma total adquirida.

Los compradores reincidentes perseveran en la fe de su marcofilia. Piensan que algún día el marco recuperará su valor perdido. Mas, ¿cuando, cómo y en qué grado? O, acaso, no sucederá todo lo contrario, esto es, que el marco descienda casi al límite de cero, dando así ocasión a que el Estado emisor decretase su repudiación, pura y simple o su amputación mediante una conversión, con fuerte pérdida, por otra clase de moneda? ¿Cuál es la conjetura más verosímil?

Todas las hipótesis caben lógicamente en la situación actual de Alemania. No podría decirse lo mismo respecto, por ejemplo, de Austria y de Polonia, donde las cantidades de papel-moneda emitidas sobrepasan de tal modo las capacidades productoras nacionales que es forzoso, y ya se habla de ello, decretar una conversión que anule casi totalmente el valor de la actual moneda circulante.

El caso de Alemania es enteramente original: no tiene parecido con ningún otro; es único en la historia y en el mundo.

La política monetaria de Alemania está hoy situada entre dos posibilidades igualmente realizables: la de la normalización, que sería, naturalmente, lenta, pero asequible, y la del caos, que es factible en todo momento.

Ya está bastante profundizado el desorden monetario alemán; mas, todavía, se está a tiempo de reaccionar. Por su vigor espiritual, por su capacidad de trabajo y por sus cualidades morales y sociales, Alemania podría dominar las actuales dificultades y restablecer un régimen monetario adecuado. La fuente perenne de riqueza nacional está en los 32.000 millones de horas de trabajo que surtan anualmente, según Rathenau, las tareas productivas del pueblo alemán.

Con tal fuente, y una organización social, económica y tributaria, que sabiamente la utilice, se puede llegar a valorizar la moneda hasta el punto que se quiera.

La cuestión, en la situación actual de Alemania, es que los enemigos de este país lo consentan. Esto es lo dudoso, no porque a tales enemigos no les convenga la valorización del marco, sino porque pretenderían explotarla demasiado en su propio provecho, lo cual viene a ser lo mismo que incitar a Alemania a seguir la política contraria, es decir, a acentuar el desarreglo monetario para dificultar la explotación de que la hacen víctima los vencedores.

He ahí cómo la política monetaria de Alemania está subordinada a la política exterior. Si los enemigos de Alemania persisten en su política de opresión y explotación, Alemania irá derechamente al caos monetario y financiero para paten tizar su insolvencia y oponerse de esta suerte, ya que por ahora no pueda hacerlo de otro modo más decisivo, a las exigencias insatisfechas de sus enemigos. Lanzando a la circulación toneladas de papel impreso con viñetas y leyendas monetarias, se obtiene en seguida el efecto perturbador, caótico, que puede alcanzar los límites de lo definitivamente irremediable en el valor del marco. La emisión actual de este papel asciende a 87.000 millones. Si sigue subiendo esta cifra—y las trazas son de ello—, desaparecerá toda probabilidad, que todavía hoy pudiera existir, aunque referida a fecha venidera muy remota, de que el marco actual recupere su paridad legal con el marco oro. Se planteará fatalmente la necesidad de su conversión con una pérdida proporcionada a los excesos de emisión cometidos.

Recordaremos que en uno de nuestros primeros artículos aquí publicados, en 1916, sobre el papel-moneda de los beligerantes, recomendamos a los lectores interesados en el asunto que no perderían de vista la cifra de las emisiones, porque a pesar de los autores que están en contra de la teoría cuantitativa, no hay duda posible acerca de que la cantidad es elemento integrante del valor en todo bien económico, y más decisiva aún en el papel-moneda, porque puede ser aumentada indefinidamente por la voluntad soberana del Estado, y más peligrosa porque sus aumentos se realizan sin costo apreciable.

¿Cuán difícil no ha de ser, pues, poseer el secreto del marco alemán, que es el secreto de toda la política internacio-

nal de Europa! Es un problema que excede de la ciencia financiera y penetra en la esfera misteriosa de la diplomacia. Una circunstancia verdaderamente insólita, estúpida, complicada aún más el erigma del porvenir del marco. Esta moneda, que es la de una nación vencida e injuriada, ha sido adquirida en compra, y con la esperanza de lucro, en cantidades enormísimas que se calcula oscilan entre 35.000 a 50.000 millones de marcos, por extranjeros, muchos de los cuales son súbditos de los Estados que con mayor saña persiguen al pueblo alemán. ¿Qué influencia puede ello tener en la política, o sea, en la suerte del marco?

Ramón DE OLASCOAGA
Bilbao, noviembre.

FRANCIA PREOCUPADA

Acuerdos graves?

PARIS, 9.—El «ECHO de Paris» cree saber que el presidente de la república, señor Millerand, celebró ayer una extensa e importante conferencia con los ministros a quienes interesa la cuestión de las reparaciones.

Añade el periódico que en esa entrevista quedaron previstas medidas extremadamente serias.

N. de la R.—La causa de estas medidas que anuncia el «ECHO de Paris» se debe indudablemente a la extraordinaria baja del marco.

No se olvida que la Conferencia de Embajadores ha decidido trasladarse a Berlín, y que en el Tratado de Versalles se estipuló que, después de 1 de mayo de 1921, debería estudiarse cuando proceda los recursos y capacidad de Alemania, y después de haber oído a los representantes de este país el derecho de ser oídos, tendrá facultad para prorrogar el plazo, modificar la forma de los pagos que deban realizarse, según lo dispuesto en el artículo 231, pero no podrá condonar cantidad alguna sin una autorización especial de los dos Gobiernos representados en la Cámara. (Trad. de la secretaria de la Cámara de los diputados.)

Ya es bastante perjudicial para Francia que se aplazasen los pagos, y, probablemente, la modificación de la forma de los mismos no le sería favorable; pero, dada la actual situación de la política internacional (Conferencia de Washington, acuerdo franco-turco, Albania, Hungría), ¿quién sabe la actitud que tomarán las cinco potencias (Japón, Inglaterra, Bélgica, Estados Unidos e Italia) que con Francia forman la Comisión de Reparaciones?

LA OPINION DE ASQUITH

LONDRES, 9.—En un discurso pronunciado ayer en Glasgow por el primer ministro señor Asquith, el orador preconizó la anulación de las deudas de guerra como el único medio susceptible de remediar la situación mundial actual.

LA DEMOCRACIA CRISTIANA

VISITA AL NUNCIO

Una Comisión del Grupo de la Democracia Cristiana, formada por los señores Aznar, presidente; López Núñez Censor y Sangro, secretario, visitó el día 5 al Nuncio de su Santidad, monseñor Tedeschini, para ofrecerle sus respetos, darle cuenta de su vida y confirmar su propósito de trabajar por la difusión de las doctrinas sociales de la Iglesia Católica, de conformidad con las enseñanzas de la Santa Sede, y bajo la autoridad y auspicio de los reverendísimos Prelados.

El señor Nuncio acogió con viva complacencia las manifestaciones de los representantes del Grupo, a quienes animó a seguir este camino para bien de la Iglesia y de España. Departió amistosamente el representante de la Santa Sede con los mencionados señores, congratulándose de los propósitos que le expusieron y ofreciéndoles toda su cooperación para llevarlos a cabo, animándoles y exhortándoles a continuar e intensificar cada día más sus trabajos en favor del pueblo, sin desanimarse por las dificultades que son inherentes a todas las obras que contribuyen al cumplimiento de la misión de la Iglesia, antes bien tomando de ellas nuevos estímulos para laborar por la causa de Dios y del bien social.

Monseñor Tedeschini ofreció al Grupo, con íntima efusión, la ayuda de su simpatía y de su consejo. Los señores Aznar, López Núñez y Sangro expresaron al señor Nuncio su gratitud por la benévola acogida que dispensaba a la obra del Grupo, indicando que ella les animaba a seguir su labor con todo entusiasmo.

En la entrevista se dedicó un cariñoso recuerdo a la venerada memoria del insigne Cardenal Guisasaola, padre espiritual y constante consejero del Grupo de la Democracia Cristiana.

EL DEBATE no puede menos de felicitarse por la cordial acogida que el señor Nuncio de Su Santidad ha dispensado a los representantes de la Democracia Cristiana, ya que la visita de éstos y la deferencia de aquél nos confirman en la actitud

LO DE IRLANDA

DISCURSO DE LLOYD GEORGE

La culpa, de todos,

LONDRES, 9.—En el banquete ofrecido al Cuerpo diplomático en la Casa de la Villa, lord Curzon hizo el ofrecimiento, contestándole en nombre del Cuerpo diplomático el embajador de España.

Lloyd George tomó la palabra, y refiriéndose a Irlanda dijo: «Las culpas no son imputables a una sola de las partes, sino que cada una de ellas, y son tres, tiene sus prejuicios.

Todas deben estar preparadas a hacer concesiones. De acudir cada una de ellas a la Conferencia con ideas intransigentes, claro que será luego acogida su actitud con aclamaciones por sus adheridos; pero ello no conduciría a la paz.

Entonces tendríamos que aumentar el doble las fuerzas de que disponemos.

Estamos, pues, en el supremo momento de la historia de nuestro país.»

LO QUE QUIERE EL ULSTER

LONDRES, 9.—En los círculos políticos se asegura que ha sido sometido al Ulster un proyecto, en virtud del cual dicho territorio constituiría una provincia, rigiéndose por un Parlamento panirlandés y disfrutando de un estatuto análogo al de los Parlamentos de los dominios británicos.

Se cree en Inglaterra que el Gabinete ulsteriano se negará a que sea modificada la ley del «Home Rules» de 1920.

El señor Craig ha publicado una declaración, en la cual manifiesta que, ante la gravedad de la situación actual, deben asumir las responsabilidades todos los individuos que constituyen el Gabinete del Ulster.

¿NO EXISTE BUENA FE?

LONDRES, 9.—El redactor diplomático del «Evening News», hablando de las negociaciones angloirlandesas, dice ser muy probable que mañana por la noche sir James Craig participará al señor Lloyd George que no le es posible aceptar sus proposiciones.

Dicho redactor señala el hecho de que el Rey firma hoy un decreto concediendo al Ulster los derechos más importantes que concede el «Home Rules», precisamente en el momento en que este asunto es objeto de estudios y discusiones en la Presidencia del Consejo y en el hotel donde se hospedan los delegados irlandeses.

También subraya la coincidencia de que el Parlamento va a ser suspendido «sine dies» mañana, o sea precisamente en el momento en que preside van a hacer declaraciones susceptibles de afectar al porvenir de ese mismo Parlamento.

Administración de EL DEBATE

HORAS DE OFICINA
Mañana 9 a 1
Ayer 8 a 1

LA DEMOCRACIA CRISTIANA

VISITA AL NUNCIO

que desde un principio hemos observado con el mencionado grupo de católicos sociales, que siempre tuvieron abiertas nuestras columnas y en éstas siguen colaborando algunos de ellos con asiduidad. Entendimos y seguimos pensando que no es necesario compartir en un todo las opiniones o tendencias de una agrupación como la de la Democracia Cristiana para reconocer la utilidad de su actuación y la eficacia de sus esfuerzos, y aun para aceptar de buena gana su cooperación en cuanto favorezca nuestros propios fines: a condición, bien entendido, de que no haya dudas sobre la sumisión incondicional al magisterio de la Iglesia en todo aquello que la misma Iglesia declare necesario, condición de la cual no hemos visto apartarse hasta ahora al grupo de la Democracia Cristiana. De su respeto a la autoridad de la Iglesia es una nueva prueba la visita hecha al señor Nuncio.

Salvada la indispensable y perfecta unidad en lo necesario—sin que a ningún católico le sea lícito suplantarse a las legítimas autoridades eclesíásticas en la declaración y delimitación de lo que es necesario—, consideramos muy natural que se manifiesten, agrupen y definan entre los católicos opiniones diversas en todo aquello que la Iglesia deja como materia opinable.

Dada la relatividad de los términos «derecha» e «izquierda», cuyo valor depende del «centro» al cual se refieren, es natural e inevitable que a la derecha tiendan los unos y a la izquierda otros, con igual derecho todos a organizarse y a procurar el prevalecimiento de lo que creen mejor, sin que las discrepancias en lo secundario excluyan la sincera concordia en lo principal, y sin que esa concordia y la caridad de todo instante impliquen la abdicación de las opiniones propias de cada grupo.

Por eso EL DEBATE admite la legítima existencia dentro del campo católico de todos los grupos y sectores que respeten la imprescindible unidad a que antes nos referimos; y entre todos ellos quisiera ver otra unidad absolutamente necesaria en el orden práctico la unidad de acción social, de acción política, si en el campo político hubiésemos de actuar mañana.

A esa unidad de acción han sabido llegar los católicos de otras naciones, donde la acción católica es hoy pujante y eficaz. Dentro de esa unidad ha podido cada sector católico seguir manteniendo sus particulares puntos de vista, en contraste particular. Esto es lo que aspira EL DEBATE a ver algún día en España.

INGLATERRA Y FRANCIA

“MAS ERES TÚ”

PARIS, 9.—Como contestación a los reproches de Inglaterra por haber concluido sin su conocimiento el acuerdo franco-turco, el «Matin» reproduce hoy el texto íntegro, tomado de documentos en poder del diputado señor Daladier, de un tratado secreto anglo-turco, firmado en Constantinopla en 1919, a espaldas de Francia, y en virtud del cual se destituyó al Sultán, haciéndose a Turquía verdadera sierva de Inglaterra.

INGLATERRA RECTIFICA

PARIS, 9.—La Embajada de la Gran Bretaña en esta capital desmiente rotundamente la información publicada por un periódico parisino esta mañana sobre un supuesto acuerdo anglo-turco.

ANTE EL SENADO FRANCES

PARIS, 9.—El señor Franklin Bouillon ha expuesto ante la Comisión de Negocios Extranjeros del Senado las condiciones de firma del acuerdo con Angora. Era necesario—dijo—evacuuar las tropas de Cilicia y obtener la entrega de los prisioneros civiles y militares detenidos por los turcos.

Estas determinaciones implican, como es consiguiente, la cesación de hostilidades y la determinación de la frontera.

El señor Franklin Bouillon insistió acerca del hecho de que él se estuvo constantemente al tanto de los acuerdos de Londres, tomándose como base para la discusión.

La rectificación de la frontera hecha por Francia es de mínima importancia.

NO ES PARLAMENTARIO

LONDRES, 9.—Esta tarde en la Cámara de los Comunes el diputado señor O'Connor preguntó si el Gobierno daría ocasión a la Cámara para entablar una discusión acerca del Tratado de Angora.

El señor Chamberlain, que asiste a la sesión en representación del Gobierno, contestó seguidamente con lord Curzon, para saber si ese asunto estaba ya en situación de poder ser discutido en la Cámara; pero como quiera que prosiguen todavía las comunicaciones sobre ese Tratado entre el Gobierno francés y el Gobierno británico, nada dijo se sabría todavía sobre la contestación que haya de dar el Gobierno a la pregunta del señor O'Connor.

INDICE-RESUMEN

Table with 2 columns: Title and Page. Includes Fruta de Aragón, Noticias teatrales, Del color de mi original, Cartas de Italia, Noticias musicales, Deportes, Crónica de Sociedad, Folleto de EL DEBATE.

PROVINCIAS

Se ha resuelto en Valencia la huelga de obreros del arte textil.—En Salamanca un incendio destruye cuatro casas.—La Policía de Barcelona persigue, en virtud de órdenes de la Dirección general, a varios individuos sindicalistas, que se han refugiado en Gerona.—Se ha desencadenado un fuerte temporal en Barcelona. Una gasolinera tuvo que remolcar hasta el puerto a dos embarcaciones que se hallaban en peligro (pág. 2).

MARRUECOS

Abd-el-Krim y los jefes rebeldes marchan al Rif oriental.—Los caballos de Beni-Bou-Ghar se han presentado a las autoridades españolas.—Las baterías de Monte Arruit estacionaron varios grupos de rebeldes fugitivos que intentaban internarse en la zona francesa. Está siendo objeto de calurosos elogios el heroico comportamiento del capitán de la Píñosa, don José López, herido de un balazo cuando asistía a los moribundos en la línea de fuego.—El «N.º» comisionario, aunque mejora notablemente, continúa guardando cama.—En la zona de Tetuán la columna Castro Girón ha realizado una marcha de confronta por las carreteras de Xanem, donde reina completa tranquilidad (páginas 1 y 2).

EXTRANJERO

El Gobierno inglés ha propuesto a Irlanda el régimen de «Dominios».—El «Matin» ha publicado un acuerdo secreto anglo-turco.—Los ministros franceses han tomado acuerdos importantes sobre las reparaciones (pág. 1).—Chichester ha declarado la necesidad de que Rusia vuelva al capitalismo.—Hungría ha declarado que consultará con la Sociedad de Naciones para nombrar Rey (pág. 3).

EL TIEMPO

(Datos del Observatorio.) Persiste en España el régimen de vientos del Norte, y el mínimo de la temperatura fué en algunas comarcas de Castilla bastante notable, registrándose heladas.

DESDE NUEVA YORK

Fiesta en favor de la Cruz Roja Española

Amigo como soy de la noble tierra española y de sus cosas, no quise dejar de asistir a la fiesta que ayer tarde, 23 de octubre, se celebró en el «Times Theater», a beneficio de la Cruz Roja Española y de los heridos de Marruecos. Allí fui a eso de las ocho y media de la noche, no sin alguna dificultad, pues por ser recién llegado a New York mi conocimiento de la gran urbe es muy deficiente. Llegué, por fin, a Times Square, en donde el teatro se alza.

Imagínense mis buenos amigos de España cuál sería mi emoción al contemplar el amplio recinto abarrotado de una multitud que se expresaba en la lengua de Cervantes. También yo la hablé, y mis interlocutores debieron figurarse que era algún escritor argentino, pues he notado que la lengua castellana en boca de un bonaerense tiene analogías prosódicas con el castellano de un parisiense.

En pocos minutos de casi todos los varios acentos, con los cuales se habla el idioma de los dioses, según frase del emperador Carlos, y sobre el cual, como sobre el antiguo imperio hispano, el sol no se acuesta. Oí el tonillo de Chile, del Perú, de Uruguay, de Bolivia, de Costa Rica de Méjico, etc. ¿Es posible, me decía, que haya tantas tierras en donde la lengua española se hable? Si todos aquellos que son dueños a España de su fe, su caballerosidad y su nobleza, se agrupasen en unos Estados Unidos ibéricos, ¡qué fuerza moral y física representarían en el mundo! Pues no cabe negar que en el corazón de todos esos pueblos, nacidos de la madre España, palpita todavía vivo un tierno amor hacia la antigua metrópoli, a la que deben lo mejor de su sangre y de sus sentimientos.

Soñaba así, rodeado de miles de hijos de la inmortal genitora, cuando la música comenzó a ejecutar el Himno americano. Se escuchó y aplaudió «a l'Americaine», pues el Tío Sam es un señor ríacón y bondadoso, que merece agradecimiento de sus huéspedes. Pero cuando sonó la Marcha española... ¡Dios mío! ¡qué estruendosos aplausos, qué vivas! Un momento temí por el teatro. Si se quiere a España por esas tierras que civilizó y evangelizó, y cuando lo deseé podrá utilizar ese afecto en su provecho.

Actores aficionados representaron «La mala sombra», de los hermanos Quintero, y lo hicieron con verdadera maestría. Todos en España conocen el sainete. Es de superior calidad por la descripción, tan interesante como real, del ambiente sevillano, en donde la mucha risa encubre mucho serio, y por la profundidad de la idea, que nunca falta en estos dos ilustres escenógrafos. Pero no voy a lanzarme a la crítica teatral...

Después de «La mala sombra», nombre que al terminar el sainete, es la «Buena sombra», conocidos cantores y cartoras italianos, americanos y españoles cantaron con mucho gusto y muchos aplausos.

El señor don Manuel González Zeldón, antiguo cónsul de Costa Rica en

New York, fundador de La Benéfica, se levantó. Recordó los tiempos en que él era presidente de la Sociedad organizadora del acto, Sociedad—dice—que es galardón y orgullo de nuestra colonia y honra preclara de la patria Española.

Si Costa Rica, mi patria, añadió, puede enorgullecerse de contarse entre los pueblos de la moderna civilización, ella, como otras muchas repúblicas, sólo y únicamente deben su vida a la generosidad de una noble Reina española. (Ovación.) Hoy la madre patria está en peligro, no en peligro de que ella pueda perderse, sino en peligro de que pierda sus hijos. Nosotros debemos ayudar a conservarlos, ayudar a la labor de España en su acción colonizadora de Marruecos.

El discurso del señor González Zeldón fué acogido con estruendosos aplausos.

Al levantarse el telón de nuevo, apareció ante nuestros ojos un cuadro alegórico, representando una escena camufladora de la guerra de Marruecos. Un general herido, que conducen cuatro enfermeros militares, aún tiene vigor para cantar las alabanzas de España y a la victoria final. En su derredor curan a los demás heridos «las gaviotas» españolas. Y esas mismas «gaviotas» hicieron la colecta entre el público, que alcanzó la suma de 4.000 dólares.

Y después hubo bailes y cantos españoles hasta una hora avanzada de la noche, sin que decayera el entusiasmo.

Para dar un público testimonio de mi amor y agradecimiento a España propuse a la Junta directiva de la Unión Benéfica Española dar una o dos lecturas de mi largo trabajo sobre Fray Luis de León, poeta, a beneficio exclusivo de la Cruz Roja Española. Por razones puramente materiales, mi ofrecimiento no pudo ser aceptado, pero, en cambio, por la mediación del ilustre catedrático de Salamanca señor Onís, hoy día profesor en la Universidad de Columbia, la mayor y más famosa de los Estados Unidos, daré tres o cuatro conferencias sobre Fray Luis, poeta, en la misma Universidad. Espero poder explicar las mismas conferencias en Madrid en febrero o marzo. Ilustres americanos que se disponen a marchar a Francia me anuncian que tienen fundadas esperanzas de oírme en Madrid.

Podría añadir que el 5 de noviembre daré otra conferencia en castellano a una junta literaria de damas herederas americanas; pero con lo dicho bastará para que mis lectores y amigos de la Península vean que no olvido su querida patria en el trance actual y que celebro que la noble España y la querida Francia olviden todo lo que pudo separarlas en el pasado, que no se digan o escriban, ni ahí ni allá, sobre todo por los católicos, cosas que puedan agriar las relaciones entre esas dos hermanas latinas, mis amores con Bélgica y los American-born.

A. LUGAN

New York, 24 octubre.

EMBARCACIONES EN HARDING Y BRIAND PELIGRO

BARCELONA, 9.—Hoy ha soplado un fuerte viento Norte, que ha producido un gran temporal en el mar, a consecuencia del cual corrieron peligro las embarcaciones. Hasta ahora no se tiene noticia de ningún naufragio.

Esta mañana se recibió aviso en la Comandancia de Marina de que dos barcos fondeados en Fonçat habían sido empujados hacia el mar.

Audió en su auxilio una gasolinera, que los remolcó al puerto.

Esta tarde el viento destruyó el angrar de los hidroaviones, situado en el muelle de Cataluña. No hubo desgracias.

Con motivo del temporal no llegó el vapor correo de Mallorca, y ha aplazado su salida, que debía efectuarse esta noche, el vapor «Canalejas».

Revolución conjurada?

TUX, 9.—El ministro de la Guerra ha llamado al general Dacosta, a consecuencia de circular rumores de estar complicado en un movimiento revolucionario.

El general contestó que, efectivamente, se le habían hecho proposiciones, que él rechazó en interés de la patria.

DESCARRILA UN TREN

LISBOA, 9.—Ha descarrilado el tren de Algarve en la estación de Figueiras. Hubo 10 muertos y 24 heridos.

Huelga general ferroviaria

ROMA, 9.—A la llegada de algunos fascistas a una estación de Roma, se produjo un conflicto con los ferroviarios socialistas. En la contienda resultó herido un ferroviario.

LO DEL DESARME

WASHINGTON, 8.—El presidente Harding, acompañado de los miembros del Gobierno, ha recibido en la Casa Blanca al señor Briand y restantes delegados franceses en la Conferencia del desarme, a quienes acompañaba el embajador, señor Jusserand.

SIMPATIAS A FRANCIA

WASHINGTON, 9.—Toda la Prensa americana consagra sus artículos de fondo a saludar la llegada de la delegación francesa que preside el señor Briand en términos de gran simpatía, y tiene para éste frases laudatorias por sus ideas democráticas.

Tanto en los círculos oficiales como en los privados, se nota una voluntad sincera de encontrar un modo de cooperación permanente con Francia, asegurando a ésta las mismas garantías para su reconstrucción pacífica.

SENADO YANQUI

APRUEBA LA PUBLICIDAD
WASHINGTON, 9.—El Senado ha aprobado una resolución, en la que se pide se dé la mayor publicidad a los debates de la Conferencia del desarme.

C. DE EMBAJADORES

Una carta de Hungría
Consu lará a las potencias antes de salir Key

PARIS, 9.—La Conferencia de Embajadores ha decidido esta mañana invitar a Austria a ratificar lo más pronto posible el protocolo de Viena.

Después se informó de una carta del Gobierno húngaro, en la cual se compromete éste a cumplir las decisiones de la Conferencia de Embajadores, que prohiba la restauración de los Habsburgo.

El Gobierno húngaro debió además que antes de resolver la cuestión de la coronación de Sobovano, se informara de la opinión de las grandes potencias para tomar las disposiciones legislativas contra toda tentativa eventual en favor de los Habsburgo.

CARTAS DE ITALIA

La "Historia de Cristo" de J. Papini

Uno de los libros recientes que mayor resonancia ha alcanzado en el mundo literario es la "Historia de Cristo", escrita por Juan Papini y editada por la casa Vascelli, de Florencia. Dice un crítico autorizado que, si hubiese de designar a los tres mejores prosistas modernos de Italia, señalaría a Fogazzaro, D'Annunzio y Papini. Tres tipos de escritor enteramente diferentes en su estilo y en su mentalidad, pero destinados los tres indudablemente a pasar a la Historia.

FRUTA DE ARAGON

Mostillo! El hombre que nos va a dar un disgusto

Mucho se ha descuidado usted, amigo! ¡Esa obesidad es ya grave!... ¡Ciento veinte kilos!... reconviene al famoso doctor Núñez al paciente Galo Morón, de cincuenta años, propietario, labrador de Alfocea (el tí Mostillo, según filiación que acababa de tomarle un ayudante del médico). ¡Reconozco! ¡Descuidámla yo! ¡replicó el enfermo...! ¡Si acaso, el físico del pueblo, que bien m'ha 'stáo amolando!...

DEL COLOR DE MI CRISTAL

Críticas teatrales

La obra de Capuana que han adaptado a la escena española los ilustres literatos señores de los Ríos y Gutiérrez Roig no puede convenir, a pesar de sus méritos notorios y relevantes. Es verdad que el primer acto es una muestra de color vigorosa y justamente entonada. Es verdad que en la última escena del segundo acto está una explosión dramática de arrolladora fuerza. ¡Es verdad que no faltan pormenores de ambientación: detalles pintorescos, felices, primorosos. Es verdad que el diálogo se caldea, en ocasiones, y abunda en encendidas metáforas, en terribles imprecaciones. Es verdad que el trabajo de los adaptadores es muy pulcro y plausible... digno de ellos...

En el Centro

"PASA EL LOBO"

Drama escrito en italiano por Luis Capuana, adaptado a la escena española por Luis de los Ríos y Enrique Gutiérrez Roig. La obra de Capuana que han adaptado a la escena española los ilustres literatos señores de los Ríos y Gutiérrez Roig no puede convenir, a pesar de sus méritos notorios y relevantes. Es verdad que el primer acto es una muestra de color vigorosa y justamente entonada. Es verdad que en la última escena del segundo acto está una explosión dramática de arrolladora fuerza. ¡Es verdad que no faltan pormenores de ambientación: detalles pintorescos, felices, primorosos. Es verdad que el diálogo se caldea, en ocasiones, y abunda en encendidas metáforas, en terribles imprecaciones. Es verdad que el trabajo de los adaptadores es muy pulcro y plausible... digno de ellos...

NOTAS POLITICAS

HOY HABLARA MAURA

Despachó con el Rey. A las once acudieron a despachar con su majestad los ministros de turno, que eran los de Guerra y Marina. El presidente no le hizo, debido al fuerte catarro que padecía. Al salir el señor Cierva, los periodistas le rodearon, preguntándole sobre el arreglo, donde dijo que no ocurría novedad saliente. Y de política?—tomaron a preuntable. Y los periodistas le dijeron lo mucho que habíase comentado la entrevista de los liberales con el presidente del Congreso, y la visita que el (el señor Cierva) hiciera luego al ministro del Trabajo, a todo lo cual el ministro de la Guerra contestó evasivamente.

CONGRESO

Política en Provincia

Reunión de secciones. En la reunión de las Secciones de la Alta Cámara se designó una Comisión, formada por los señores Benayas, García Valero, Gil de Bebeola, González de Boharri, Martínez del Velasco, Cierva (don Isidor) y Rodríguez Valdés, para entender en el suplicatorio para procear al ex senador don Albaladejo. Al propio tiempo fué autorizada la lectura en el salón de una proposición de ley del señor Ortega Morón, sobre la inclusión de los académicos procedentes de Ultramar en el escalafón general de académicos.

El Tratado de extradición con Alemania y los detenidos en Berlín

Como viejo aficionado al Derecho internacional quiero hacer en las columnas de EL DEBATE unas pocas observaciones acerca de la procedencia de la extradición de los detenidos en Berlín. He leído tantos disparates en la Prensa en estos días que pienso ha de ser útil aclarar bien la verdad. Es cierto que el Tratado de extradición con Alemania de 2 de mayo de 1878 declara en su artículo VI que sus disposiciones no son aplicables a los que hayan cometido algún delito político, y que las personas entregadas por alguno de los crímenes o delitos comprendidos en el artículo primero no podrán ser encausadas ni castigadas en el país al cual se conceda su extradición por un crimen político cometido con anterioridad a ella ni por un acto que tenga relación con dicho crimen o delito político ni por crimen alguno no previsto en el Tratado, a menos que después de haber sido castigado o absueltos permanezca en el país durante tres meses, o habiéndose ausentado volviera a él. Y luego añade: «No se considerará como delito político el atentado contra el Soberano o jefe de un Estado extranjero o contra los miembros de su familia, cuando tal atentado tenga el carácter de homicidio, asesinato o envenenamiento.»

LA COMISION DE LOS PIRINEOS

BAYONNE, 9.—La Comisión internacional de los Pirineos ha acordado lo siguiente: Primero. La prohibición de usar las artes de pesca, denominadas chinga, en el Bidasoa, aguas arriba del puente internacional del ferrocarril, a partir del día 1 de enero de 1922. Segundo. La limitación, a partir de la misma fecha al período comprendido entre 1 de julio y 31 de diciembre, del uso de estas redes entre el puente internacional y la barra del Bidasoa. Tercero. La prohibición total en aguas del Bidasoa del uso de dicho arte, a partir del 1 de enero de 1924. Cuarto. Adopción de las necesarias medidas para asegurar, desde 1 de enero de 1922, la extensión de la zona neutral a toda la bahía de Figueras.

Yugoeslavia

EL ASESINATO DE HARA. TOKIO, 8.—El asesinato del presidente del Consejo de ministros japonés, señor Hara, ha motivado que Japón, semoñido al aislamiento. Agregó que hacía mucho tiempo que buscaba una ocasión de poder realizarlo, no habiendo podido conseguirlo hasta ahora a causa de la vigilancia ejercida por la Policía para preservar de un atentado al difunto presidente del Consejo. JAPON. LONDRES, 9.—Los periódicos publican un despacho de Roma diciendo que los montenegrinos, aprovechándose del conflicto serboalbanés, se han sublevado y tratan de sacudir el yugo de Servia. Parece que han ocupado ya el monte Louchez, que es de gran importancia estratégica. YUGOSLAVIA. BELGRADO, 8.—El señor Raditch ha presentado la dimisión, no habiéndole sido aceptada ésta por el Soberano. N. de la R.—Se esperaba la dimisión del señor Raditch, por la oposición que a la unión radical democrata que hoy gobierna, y que fué formada en las elecciones del último noviembre para aprobar la constitución, ha venido haciendo un grupo radical disidente, capitaneado por el señor M. Raditch, que tiene por programa la reforma de la Constitución, en sentido más descentralizador, y la crítica de la ley de Defensa del Estado, dictada contra los comunistas. El programa del señor Raditch tiene en su primera parte gran ambiente fuera del Parlamento. Siempre será difícil constituir Gobierno en Yugoslavia, por la constitución de la Cámara, que es la siguiente: Radicales 98, Demócratas 94, Comunistas 58, Partido albanés republicano 58 (Raditch), Partido albanés serbio y bosnio 49, Musulmanes 23, Católicos eslovenos 24, Repúblicas 4, Unión cristiana 4, Varios 87. Total 420.

Montenegro

¿UNA REBELION EN MONTENEGRO? LONDRES, 9.—Los periódicos publican un despacho de Roma diciendo que los montenegrinos, aprovechándose del conflicto serboalbanés, se han sublevado y tratan de sacudir el yugo de Servia. Parece que han ocupado ya el monte Louchez, que es de gran importancia estratégica. YUGOSLAVIA. BELGRADO, 8.—El señor Raditch ha presentado la dimisión, no habiéndole sido aceptada ésta por el Soberano. N. de la R.—Se esperaba la dimisión del señor Raditch, por la oposición que a la unión radical democrata que hoy gobierna, y que fué formada en las elecciones del último noviembre para aprobar la constitución, ha venido haciendo un grupo radical disidente, capitaneado por el señor M. Raditch, que tiene por programa la reforma de la Constitución, en sentido más descentralizador, y la crítica de la ley de Defensa del Estado, dictada contra los comunistas. El programa del señor Raditch tiene en su primera parte gran ambiente fuera del Parlamento. Siempre será difícil constituir Gobierno en Yugoslavia, por la constitución de la Cámara, que es la siguiente: Radicales 98, Demócratas 94, Comunistas 58, Partido albanés republicano 58 (Raditch), Partido albanés serbio y bosnio 49, Musulmanes 23, Católicos eslovenos 24, Repúblicas 4, Unión cristiana 4, Varios 87. Total 420.

Política en Provincia

Elecciones parciales. El ministro de la Gobernación manifestó anoche que habían sido firmados los decretos convocando a elecciones parciales de ayuntamientos para el día 27 por Baleares, Jaén y Valladolid. El cond. de Romanones. A consecuencia de un enfriamiento, guardó ayer cama el conde de Romanones. Su ausencia restó animación e interés al día político. POLITICA EN PROVINCIAS. La protesta de Sarriá. BARCELONA, 9.—El Ayuntamiento de Sarriá ha enviado telegramas a los diputados por Cataluña rogándole que intervengan en la interposición iniciada por don Alfonso Sala para protestar contra la agregación de aquel Municipio al del de Barcelona. En igual sentido se ha dirigido al diputado señor Bascot y al ex ministro conde de Bugallil y ha cursado telegramas de protesta al ministro de Hacienda, al presidente del Consejo y al ministro de la Guerra. Además, se ha dirigido a los Municipios más importantes de Cataluña, pidiéndoles que le apoyen en su protesta. En la sesión celebrada esta tarde por el Ayuntamiento de Barcelona el alcalde ha dado cuenta de su viaje a Madrid y de las gestiones realizadas para conseguir la agregación de Sarriá. Se promovió un debate, en el que intervinieron todos los jefes de minorías. Los representantes de la minoría tradicionalista y de la Unión Monárquica, aunque se han mostrado conformes con que se hubiese trabajado la agregación, han censurado la forma en que se ha llevado a cabo. Se suscitó un vivo incidente entre el concejal monárquico barón de Viver y los representantes de las minorías regionalista y radical. Finalmente, se acordó por unanimidad que el Ayuntamiento de Barcelona exprese su agradecimiento al presidente del Consejo y a los ministros de la Gobernación y de Hacienda y a cuantos han intervenido en la resolución del expediente de agregación del Municipio de Sarriá y de la concesión al Ayuntamiento para el cetro de arbitrios extraordinarios. LO DE ALBANIA. LA ACTITUD DE SERVIA. GINEBRA, 9.—Se ha acordado que el Consejo de la Sociedad de Naciones se reúna en París el viernes 18 del actual para tratar de la cuestión serboalbanesa. Presidirá estas reuniones el delegado de Bélgica. La iniciativa de esta reunión partió de Inglaterra.

El Quiosco de EL DEBATE

El Quiosco de EL DEBATE. CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS. Este quiosco ofrece a los lectores de EL DEBATE un servicio de venta de ejemplares sueltos y de abonos. Se encuentra situado en la calle de Alcalá, frente a las Calatravas, en Madrid. Los precios de los ejemplares sueltos y de los abonos son los que se indican en el prospecto que acompaña a este anuncio. Para más detalles, consulte el prospecto o diríjase al quiosco.

LA SEÑORA

Doña Juana Oyuelos de Martínez Angel

Falleció ayer a las cuatro de la tarde

R. I. P.

Su desconsolado esposo, don Manuel Martínez Angel; doña Carmen, don Manuel, doña Juana y doña Concepción; hermanos, don Juan, don Enrique y doña Carmen y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos encomienden su alma a Dios, y asistan a la conducción del cadáver, que se verificará hoy jueves 10, a las tres de la tarde, desde la casa mortuoria, plaza de España, 7, al cementerio de la Sacramental de San Isidro, por lo que recibirán especial favor.

ANTIASMÁTICO PODEROSO

Remedio eficaz contra los catarros bronquiales, JARABE MEDINA DE QUEBRACHO

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid: «El Siglo Médico», la «Revista de Medicina y Cirugía Prácticas», «El Curio Médico», «El Diario Médico-Farmacológico», «El Jurista Médico-Farmacológico», la «Revista de Ciencias Médicas», de Barcelona, y la «Revista Médico-Farmacológica», de Aragón, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el JARABE MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la medicina moderna para combatir el asma, la disnea y los catarros crónicos, evitando el cansancio y produciendo una sana expectoración.—PRECIO: 5 PSETAS FRASCO.—Esta preparación de QUEBRACHO es la primera dada a conocer en España y la única recomendada por la Prensa médica.—Depósito central: Medina, Serrano, 33, Madrid, y almacenes de especialidades, y al por menor, en las principales farmacias de España y América.

VINO DE PEPTONA

ORTEGA

Para personas débiles es el mejor tónico nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, etc., requieren este medicamento.

FARMACIA ORTEGA, LEÓN, 13, MADRID LABORATORIO, PUENTE DE VALLECAS

AGUA DE FORTINES

Tubo digestivo. Rinitis. Diarrea. Infecciones gastro-intestinales.—Reina de las comidas por el digestivo.

NUMEROSÍSIMAS PLAZAS

Muy próxima convocatoria. Cuerpo auxiliar de Hacienda. Se admiten solicitudes. Único requisito, diez y seis años de edad. Preparación completa a cargo de jefes del Cuerpo. Academia Calderón de la Barca. Inservido para ambos sexos, absolutamente independiente. — ABADA, 11. — MADRID

MARIA CANOSA

Baterías de cocina, aparatos para alumbrado y calefacción de petróleo y acetileno; braseros, filtros y máquinas de pie. CRUZ, 31, Y GATO, 2

Nadie compete con VÍVICI. Mucho, bueno, barato. Esjor y Mina, número 20, piso primero, y Romanones, 14.



ALIMENTO PARA AVES DE CORRAL. En equitativo de cinco kilogramos, para 500 gallinas, pesetas 6,50 (franco de portes ferrocarril).

Pedidos a "Granja Paraiso" ABENYS DE MAR (BARCELONA)

Imágenes y altares José Tena VALENCIA. No dejar de consultar esta casa. Para adquirirlas recomendamos las láminas reproducidas en la BAJADA FRENTE DEL MAR, 1.

SORTEO DE NAVIDAD. De todos los sorteos remito billetes a provincias y extranjero, remitiendo fondos a su administrador, doña Felisa Ortega. MADRID, PLAZA DE SANTA CRUZ, 2.

LA SENORITA

María del Milagro Echavarría y Elosua

Falleció el día 5 de noviembre de 1921

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición apostólica de Su Santidad

R. I. P.

Sus desconsolados padres, don Francisco y doña Basilia; hermanos, doña María del Amparo, reverendo padre Francisco (ausente), don Agustín y don Rafael; hermanos políticos, sobrinos, tíos, primos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos encomienden su alma a Dios, y asistan al funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará el día 11 del corriente, a las once y media de la mañana, en la iglesia parroquial de San José, por lo que los quedarán agradecidos.

Los excelentes e ilustrísimos señores Nuncio de Su Santidad, Obispos de Madrid-Alcalá, Sión y Cuenca se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

PARA ESQUELAS, RAMON DOMINGUEZ VIVES.—BARQUILLO, 33, PRINCIPAL

SEGUNDO ANIVERSARIO EL SEÑOR

Don Lucas Ruiz Varona

Falleció el 11 de noviembre de 1919

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENEDICIÓN DE SU SANTIDAD

R. I. P.

Su desconsolada esposa, doña Joaquina Fernández Escobar; hermanos, doña María y don Ricardo; hermanos políticos, don Eugenio Peña, doña Dionisia Ruiz y don Cosme G. Ramos; tíos, sobrinos, primos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios.

Todas las misas que se celebren el día 11 del corriente en la iglesia de la Concepción Real de Calatrava, así como la de ocho y media, con Su Divina Majestad de marifisto durante todo el día en la iglesia de la Consolación (calle de Valverde) y las que se celebren en las iglesias parroquiales de Quisico, Villabonitas y Cueva (Burgos) serán aplicadas por el alma de dicho señor.

Varios señores Prelados tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

PASTILLAS GRESPO

Obran de un modo especial sobre la tos. Descongestionan y anestesia la faringe y la laringe, calmando el coque y las sensaciones de irritación y picazón de estos órganos, de donde nace muchas veces tan molesto síntoma, al cual hacen desaparecer o atenúan mucho cuando tienen su origen en el reflejo superior; pero cuando la tos ha de ir seguida de expectoración, favorece ésta, que por las vías respiratorias y superiores están más libres, no son dolorosas, y la acción antiespasmódica del mentol ha suprimido el espasmo glótico que siempre acompaña a los accesos de las toses prolongadas. Por esta razón son muy beneficiosas en todas las afecciones en que el síntoma TOS molesta, incluso en los TUBERCULOSOS pulmonares, los PULMONIACOS, etc., etc., en los que la expectoración es necesaria; pues vemos cómo queda ésta favorecida, impidiendo que el enfermo se extenue con los frecuentes e inútiles accesos de tos. Como la acción de las PASTILLAS GRESPO es casi exclusivamente local, no hay temor al hábito ni a efectos secundarios desagradables.

Son inestimables en las RONQUEERAS, AFONIA, DOLOR DE GARGANTA, para corregir los malos efectos del tabaco, como complemento de la higiene de la boca; calman los accesos, aliviando mucho a los ASMÁTICOS. Recomendábase especialmente a los oradores, actores, cantores, etc., pues restituyen a las cuerdas vocales la flexibilidad y elasticidad primitivas, cuando han sido perturbadas por un trabajo excesivo.

Pesetas 2 caja. América y Filipinas, 5

Las galletas y bizcochos CANTABRIA Y ROYALTA

de HERNANI (GUIPUZCOA)

Son inmejorables por su exquisita elaboración. Especialidad en pasas y SORTIDOS

HERNIADOS EL ESPECIALISTA DON PEDRO RAMON, EN MADRID

Los días 12, 13 y 14 del corriente noviembre recibirá de 10 a 1 y de 5 a 7 en Consuelo, calle Arrieta, 11, bajo. La antigüedad de esta casa: «Acudo al señor Ramon, porque su padre curó al mío y a mi abuelo.» Mis especiales creaciones y mis creaciones curaron a su abuelo y después de doce años, a su padre, siendo ambos con la misma calidad de elementos, que por ello pagaron el mismo precio que hoy pagará usted si quiere curarse con aparato de igual clase, ya que esta casa, hace treinta y seis años, utiliza mis creaciones exclusivas para cada individuo, y caso concreto, tiene precios fijos y hace treinta años rigen los mismos, sin que hasta hoy hayan variado en lo más mínimo, porque en mis creaciones no se paga el tipo ni el valor material, sino su mayor utilidad y comodidad; sus creaciones, «El Gran Consolidativo» Es un excelente obsequio que esta casa hace a los enfermos. Pidan los herniados y cuantos sufren relaciones y dislocaciones el folleto instructivo, y lo recibirán gratis. CARMEN, 33, PISO PRIMERO.—BARCELONA

Anuncios breves y económicos

ALQUILERES. PIANOS, alquiler barato. Plaza Progreso, 7. También compra.

MODISTA de sombreros cede la mitad de la casa, con calefacción, en calle primer orden. Intil presentarse sin buenas referencias. Darán razón: calle Conde-Duque, 7, tercerero derecha.

ALQUILU piso 10 balcones, baño, León, 18, segundo.

AUTOMOVILES. «AUTOS» alemanes Bergman, cuatro y seis plazas, 6/24 HP. Giro 2, G. A., cuatro plazas, 12 HP, radiadores punta, capotas ocultas, equipo eléctrico, barómetros. Juan de Mena, 14; once a tres y siete a nueve.

COMPRAS. SELLOS españoles, pago los más altos precios, con fretes de 1890 a 1870. Cruz, 1. Madrid.

PAGO bien mobiliarios, muebles sueltos, ropas, colchones, alfombras, máquinas Singer, escritur, pianos, gramófonos, bicicletas, cajas caudales, baúles, maletas piel, suntuosos Mantas, colchas, figuras, ataúdes, cuadros, papeletas Monto, objetos bonitos. Teléfono 51-19. Luna, 23. Mateanz.

DEMANDAS. FALTA Inspector de estudios, preferible sacerdote. Santa Isabel, 17. Academia.

FINANZANZA. BACHILLERATO en un año, garantizado. Escribid P. O. Carretera, 4. Madrid. Expres.

LECCIONES de bedones a máquina. Se admiten encargos. San Marcos, 3, tercerero.

PROFESORA de inglés, exclusivamente para señoras. Traducciones de inglés y francés, a céntimo palabra. San Marcos, 3, tercerero.

OFERTAS. SACERDOTE, profesor Derecho, Filosofía, Letras. Av. Calá, 29. Nueve diez. Admito interno.

PRESTAMOS. DINERO rápido sobre hipotecas, reguados, tasaciones, autos, automóviles y demás garantías. Colocación de capitales para obtener grandes cuotas sin ninguna expresión. San Bartolomé, 4, principal.

NEGOCIOS prácticos. 500 pesetas garantizadas producen 25 mensuales. Crédito Mercantil. Gran Vía, 18.

VENTAS. VENDU, por marchar extranjero, todos los muebles y demás. Goya, 39.

BARATISIMO. Pielos confeccionados y sueltos. Arreglos y reformas. Cuellos para abrigos y chaquetas de deportes. Gran Vía, 18. Los Italianos. Teléfono 23-70.

COLEGIALES. Cuadernos, vasos metal blanco, etc. Venta en Espartaco, 10.

PIANO magnífico verdad, vende 1.300 pesetas. Segura, 27, principal, número 2.

SE VENDEN perros de caza. Hermosilla, 78, tercerero, A. Izquierdo.

OPORTUNES: La Editorial (Carpas, Principales). Para sueltas, 60 pesetas; registros, 60; diccionario, 50; secretarios judiciales, 65; jurídico, 125; jurídico militar, con apéndice de varaciones, 75; consules, 75; diplomática, 50; abogados del Estado, 75; oficiales terceros (Gobernación), 25; ídem Fomento, 18; ídem Instrucción pública, 25; médicos Beneficencia Ayuntamiento Madrid, 75; inspectores Sanidad, 60; Sanidad exterior, 70; médicos Prisiones, 50; médicos forenses, 30; Sanidad Armada, 60; médicos escolares, 25; médicos Higiene, 25; médicos Marina civil, 25; farmacéuticos militares, 75; veterinarios militares, 30; arquitectos de administración de la Armada, 25; contadores, 20; auxiliares Estadística, 20; auxiliares Contabilidad, 20; capellanes castrenses, 15; secretarios intérpretes, 20; ayudantes Prisiones, 15; oficiales Prisiones, 10; operadores Radio-telegrafía, 7,50; aspirantes Tribunal de Cuentas, 15; oficinas Ayuntamiento Madrid, 20; oficiales secretaría judicial, 15; nuevos Ayuntamiento Madrid, 20; Banco de España, 10; Policía, 10; ferrocarril Norte, 10; ídem Mediodía, 7; auxiliares Cuentas, rústicas, 6,50; ídem, 6; auxiliares Cuentas-árbitros, 5; tercereros de ferros, 6; interventores ferrocarriles, 10; Telegrafía, 50, etc. Tiene además programas y la importante revista de España. Oportunos, que por cuatro pesetas al año, informa de toda oposición.

VENDO en perfecto estado y clase inmejorable cañales, albas y roquetes. Apartado 858.

VENDESE en calle muy próxima Gran Vía, casa con bajos, propios para establecimientos, y pisos para oficinas o viviendas. Dirigirse: Corell, Sagasta, 30. De tres a cinco.

VENDO mitad precio biculo, caliz, palangana, jarro y cetera de plata. Apartado 858.

PIANOLA Metrosyle, adaptable con rollos, Occasion. Sucesores de Savi. Sevilla, 12.

CASA Andrés Mellado, alquilada 20.000 pesetas a, por 42.500 duros; urgente. Colón, 1; tres a cinco.

VENDO hermoso hotel, 12 habitaciones. Carretera Hospital, 16, Carabanchel Bajo.

VARIOS. PIELS, se arreglan y reforman toda clase de pieles. Saldos de la Gran Vía. Caballero de Gracia, 50.

PARA LAJENES Y ALTARES, recomendamos a Vicente Tena, escritor. Valencia. Teléfono 610.

SI TIENE USTED que hace algún tiempo de plantas y flores naturales, visite la sucursal del jardín Floritas de Luis Rodríguez. San Bernardo, 78. Teléfono 156, Jordán.

AVICULTORES: Aves, huevos, varias razas nacionales, extranjeras. Catálogos ilustrados gratis. Granja Molina. Nipales, 20. Barcelona.

BULSA DEL TRABAJO. SE OFRECE modista a domicilio. Divino Pastor, 23.

SOMBRERERA económica, se ofrece a domicilio. Bolán, 10, cuarto, derecha.

OFRECESE modista y sombrerera, inmejorables referencias. Fernández la Hoz, 4.

SEÑORA de compañía, joven, interna, sabiendo medicina. Divino Pastor, 23.

MODISTA, hechura económica. Cas. Ruiz, 15 duplicado, segundo.

ENRIQUETA, modista económica, a domicilio. Bravo Murillo, 161, bajo.

OFRECESE señora para acompañar niños o señoras. Vavero, 15, tercerero.

IGUERRA AL FRIO!

Con poco dinero, mucho abrigo...

Remitiendo por Giro Postal, sobre monedero o letra sobre esta plaza el importe de lo que solicite, más pesetas dos para los gastos del paquete postal, remitiremos:

Gabán abrigo forrado a la inglesa, mandando las medidas. 60 ptas.	Verde, azul, rosa y encarnado; dimensiones, 2,75 m. largo y 2,25 ancho. 83 ptas.
Idem id. Himalaya, id. id. id. 50	
Paño lana, varios dibujos; corte traje tres metros. 25	Manta de primera, toda blanca, cenefa azul o encarnada; las mismas dimensiones. 33
Torcedos algodón, corte traje siete metros. 16	Curados blanca una estrella, 75 centímetros ancho; metro. 1,80
Paño abrigo azul y negro Himalaya, un metro (1,50 ancho). 15	Idem id. dos id., 75 id. id. 2
Mantas sencillas para camas, tres kilos peso, lana pura, todo su tamaño, con dibujo labrado en flores, con colores. 28	Vichis de primera, 70 id. id. 1,80
Mandando una o más en sellos de correo se remiten muestras a quien las solicita.	Mallorca primera, 70 id. id. 1,25
	Cuti colchón, 70 id. id. 2

CALZADO COSIDO A MANO, CON BUEN MATERIAL

Para caballero. Piel, brogue inglés o blucher en blanco, piel natural, para el campo. 15 ptas.	te inglés, blucher, escotado, saón y tira. 18 ptas.
En ternera, ocaña negra. 21	En badana metá, tacon pabillo. 12
En calca, color café. 28	En charol negro, tacon Luis XV. 24
	En id. color, id. id. 26
Para señora. Zapato en dónola negra, forros piel tacon, suela, en cor. 20	Pelotas botones o brogue con dones, en dónola negra, tacon suela. 10
	En ternera ocaña negra, tacon suela. 20

Mandando las medidas se remitirán el mismo día.

Para pedidos, a la Sociedad Cooperativa COMISION Y BANCA.—Apartado núm. 30, Palma de Mallorca.

ASMA

CURACION PRONTA Y SEGURA CON LAS PASTILLAS del Dr. ANDREU

De venta en todas las Farmacias

Los que tengan ASMA o sofocación usen los Cigarrillos antiasmáticos y los Papeles azoados del Dr. Andreu, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche.

UNION PATRONAL CATOLICA

PROTECTORA DEL OBRERO CATOLICO

DUQUE DE OSUNA, NÚMERO 3, BAJO. Teléfono 13-45 J.

HORAS DE OFICINA: DE OCHO A NUEVE TARDE

Esta entidad se hace cargo de toda clase de obras, sea cuantitativa su importancia, empezando en ellas a obrar católicas.

LA UNION PATRONAL cuenta con director, vocales y maestros de todos los oficios.

Presupuestos gratis

Oficinas: DUQUE DE OSUNA, 3, de ocho a nueve tarde.

QUINSCO DE EL DEBATE

CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CA. ATRAVAS

Se vende (La Prensa Católica)

PARA HOMBRES. Ayer, venturo, hoy, enjuño; es que uso la Faja de Justo. CARMEN, 10, corse.cia.

CAFES. Y TES de todas clases. CHOCOLATES elaborados a Brazo. Plaza de SANTA ANA, 12.

DUBOSC OPTICO

OPORTUNAS. GAFAS Y LENTES con cristales finos, para la conservación de la vista. L. Dubosc.—Optico ARENAL, 2. — MADRID

Para ADELGAZAR en BUENA RAPIDEZ DELGADO PESQUERA. No permitir en la salud. Sin yo de ni derirados del yodo ni thyroidina. Composición nueva. Duplicación en la gordin su perilla.

venta en todas las farmacias, al precio de 3 pesetas franco, y en el laboratorio PESQUERA, calle de S. A. Alameda, 17, con Sebastian (comprador) de España.

AVISO. Compró, pagando mucho, alfombras, objetos de plata, antigüedades y espejos del Monte SUCESOR DE JUANITO. PEZ, 15.

TELEFONOS DE EL DEBATE. Redacción..... 355 M. Administración..... 393 M. Talleres..... 369 M.

Solicitamos socios

representantes depositarios exclusivos para la venta en pueblos y capitales de España de calzado, mantas, gabanes lana, tejidos lana y algodón, driles, vieiras, mantos, colores y curados blancos y demás artículos que se fabrican en Mallorca.

Intil solicitar sin acompañar buenas referencias y estar dispuesto a ingresar como socio de la Sociedad, suscribiendo de cinco acciones en adelante, a 50 pesetas cada una, más pesetas 2,50 por acción, en concepto de derecho de ingreso como socio.

La Sociedad Cooperativa COMISION Y BANCA, apartado número 30, Palma de Mallorca, concede a sus socios representantes un crédito del doble del valor de las acciones que suscriban y abona sueldo y comisión.

Número de representaciones en marcha: 200. Sucursal en Zaragoza: Verónica, número 7.

Imprenta, Litografía y Papelería. Objetos de escritorio. Timoneras.

M. MARTINEZ DE VELASCO

FELICRUZ, TELEFONO 2015. CALLES DE FERRAZ, 15.

Currito de la Cruz

NOVELA ORIGINAL de Alejandro Pérez Lugín

ILUSTRACIONES DE MARTINEZ DE LEON

¡Rico! Había comprado muchas tierras, un magnífico cortijo; tenía casas en Sevilla, mucho dinero, hartazgo de bienes...; pero no tenía alegría. ¿De qué le servía la riqueza?

Se levantó desconsolado y echó a andar sin rumbo; pero las piernas seguían negándose a llevarle. Entonces pensó que era muy temprano, y que, por pronto que viniese Rocío, no podría llegar hasta bien entrada la mañana. Lo más pronto a las once. No tenía, pues, necesidad de andar zanganeando por el campo, sin objeto, hasta esa hora. Y volvió al cortijo. Un mastín que dormía tendido ante la puerta vino con gran movimiento de cola a recibirle. ¡Lo que la Muñequilla había jugado con él, que se dejaba complacido hacer chichinas, como ella decía! Lo apartó de un puntapié, entró en la casa ceñudo y dióse a inspeccionarlo todo, con un malhumor mayor que aquel tan conocido y temido por los criados de cuando firmaba un contrato para telear miruras.

Todo lo recorrió gruñendo.

—¿Cómo estáis ustedes aquí?—preguntó a unos gañanes que charlaban ociosos en la cuadra.

—Como entavía no han tocado a goria...

—¡Largo, a trabajar! ¡En mi casa no quite horgasanes!

Por todo se enfadó. En las cuadras, por el acmodo del ganado. En la panera, por un pelizco de harina caída. Despidió en el corral a patadas a los galgos que se le acercaron alegres. Apedreó al gallo que andaba entre las gallinas, dándose tono...

Sonó un repique ¡lejanjo, al que hizo eco la campana de la ermita, volteando alegremente. En el corral dispararon tiros, y en la cocina hubo estruendo de voces, risas y repiqueteo de peroles y sartanes.

A Manuel le hizo daño tanta alegría, y gritó malhumorado:

—¡A trabajá, horgasanes! En mi casa no quiero escándalos.

—Es que ha resusitao er Señor... y hoy es día de mucha alegría—le explicó Rufina desde la puerta.

—Pues no quiero esos rufos.

—Pos a yorá no nos vamo a poné, porque no los lo pie er cuerpo.

Las diez aún. ¡Qué lentamente corría aquella mañana! A las once se iría Manuel, con tiempo para no encontrarse con los que iban a llegar.

Y se sentó en un sillón del comedor, cansado de ir y venir por la casa, a fumar cigarrillos que tiraba apenas encendidos.

Cogió un Noticiero Sevillano que había sobre la mesa, y se puso a leer unos comentarios de Onarres sobre la temporada taurina que se ave-

cinaba; pero lo tiró en seguida. Las once ya. ¿Le habría ocurrido algo en el camino a don Ismael? ¿Sería cosa de enviar el automóvil a su encuentro por si necesitaba algo? Y se levantó para avisar al chófer. La cara feliz de Teresa le tranquilizó, y tornó a su ambular sin objeto por la casa, sin hablar con nadie y enojado porque na die le hablaba. Dentro de un rato, a las doce, se iría. Preparó la escopeta, el morral y los cartuchos. Dos o tres veces pasó ante el cuarto de Rocío: primero rehuía mirar, luego miró de pasada, como quien no quiere la cosa, y al fin, cerciorado de que nadie le veía, entró.

Y cuando estaba allí, la bocina de un «auto», un grito de alegría de Teresa y las voces jubilosas de los criados, que corrían por los pasillos sacudieron todo su sér.

Y salió también y llegó a la puerta, adelantándose a todos.

Junto al «auto», Rocío y Teresa estaban abrazadas. Un soló corazón y un soló beso. Cruel dolor atenazó el alma de Rocío al ver a su padre avejentado y decaído, el pelo gris, la mirada triste.

Y se precipitó hacia él.

—¡Papaito! ¡Papaito mío!

Un sollozo se escapó del pecho de Carmona. Se abrieron sus brazos.

—¡Muñequilla!

Rocío cayó de rodillas anegada en llanto.

—¡Pedórame, papá, pedóname!

Manuel se inclinó a ella, la alzó y la cubrió de besos, llenando de lágrimas su cara, mientras murmuraba a su oído:

—¡Pedóname también tú a mí, Muñequilla!

Abrazados Rocío y sus padres, entraron en la casa, seguidos de don Ismael, gozoso.

—Dejámosla una chispita ná má, que seis ustedes muy avarisiosos.

Y durante un rato hubo er: el pasillo un alboroto de voces y contento, y hasta ladridos alegres del mastín, que parecía que tocaban nuevamente a gloria.

—¡Rica!

—¡Presiosa en er mundo!

—¡Qué bonita eres!

—¡Luserito mío, que estaba esta casa a obscuras sin ti!

Rufina, que se consideraba un poco abuela de Rocío, se volvió a agradecer a don Ismael.

—Si no fuerasté cura y yo fuese mosita le daba a su mersé un beso. ¡Juy, qué Obispo más rico va a jase su mersé con ese pico de oro y ese corasón de esmeralda!

—Bueno, bueno—terció Teresa, celosilla y anhelante de las caricias de su hija—. Déjala ya, que la vaís ustedes a seca.

E impacientemente por restituirla a su puesto en la casa, la invitó con ternura:

—Ven a tu cuarto. Está lo mismito.

—Yo te lo ha arreglao, yo—hizo constar Rufina.

—¿Y quién lo ha barrío y lo ha arrojifao?—reclamó otra criada.

—¿Y qué es barré, qué es barré; qué es arrojifao?—gruñó Rufina—. La que te lo ha arreglao ha sido yo, ¡yo!

Una nueva emoción, alegría y tristeza, experimentó Rocío al verse en aquel cuarto conservado tal como estaba antes de su locura. Parecía que no saliera de allí. La misma colcha cu-

...la cubrió de besos, llenando de lágrimas su cara...

Las criadas viejas los rodeaba, deseosas de abrazar a «su niña».

(Continuara)

